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化解!天下第一难" 成就!上海第一快" 生态岛加装电梯有!秘籍"

一年立项89台 崇明“老房有喜”
本报记者 邵宁

崇明区城桥镇兴贤街35号，一栋建

于1995年的六层楼房最近成了“景点”，

外墙凸出的那块银灰色“体积”特别引人

注目，经常有来自区里各处的居民前来参观、研究。这便

是今年4月28日竣工的崇明区第一台加装电梯。这栋

楼的入口处还贴着三个用红纸剪出的大字———“福满

楼”，表达了居民们乘上新电梯后满满的幸福感。

尽管两个月前才竣工第一台，但从去年9月以来，

崇明区的多层住宅加装电梯工作从无到有，遍地开花，

不到一年立项数已达89台，开工数达61台，本月底预

计将有10台电梯竣工。这一推进速度仿佛搭上了高铁，

堪称全市第一。

都说加装电梯是“天下第一难”。作为非中心城区的

郊区，崇明区加装电梯成效如此显著，奥秘何在？

! ! ! ! !本周向化镇新增 !台正在立项

公示期" 城桥镇新增 "台正在立项公

示期##$汤建平的手机里有一个!加

装电梯$微信群%区委区政府领导都在

里面%每星期他都会在群里汇报进度&

碰到工作难点%也及时反映%很快就能

得到回应&

老房加梯%困难重重& 从区委领导

到职能部门负责人%再到基层干部%为

何能够上下一心%全力推进' 答案很简

单%只有四个字(换位思考&

!如果我是住在多层住宅里的老
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为人民谋幸福% 不正是共产党人

的初心和使命吗' 邵宁
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! ! ! !在人们的印象中，老公房、多层商
品房等多层住宅，主要位于中心城区，
崇明三岛都是大片农田，地广人稀，农
民住宅大多是两三层的小楼，“悬空老
人”的问题并不突出。不过，在采访中
崇明区房管局局长汤建平说出的一组
数字，还是让记者大吃了一惊：“崇明
区共有多层无电梯住宅楼 !"## 个门
栋。其中动迁安置房为 $%%& 个，占
&#'()；另外，农场住房占 #&'*)。”这
些多层住房还有“两高”的特点：动迁
小区一户多套、空置率高；农场常住人
口少，空关率高。

在老年人口占比已超 ++)的上
海，只要多层住宅多，那么“悬空老人”
的问题必定存在。崇明区经调研发现，
许多老旧小区建造于上世纪七八十年

代，甚至更早，相当多住房存在“三难”
———独用厨房难、独用卫生设施难、下
楼难。不少当地家庭，子女都在市区工
作、生活，只有老人留在崇明，无人照
顾，因此老人“下楼难”问题非常突出。
民有所呼，我有所应。为提高老旧

小区居民的居住条件，提升他们的生
活质量，去年 !月以来，崇明区委区政
府多次专题调研加装电梯工作，召集
相关部门、各乡镇专题推进住宅加梯
工作。去年 #"月，区房管局出台了《老
旧小区“三难”问题改造的实施方案
（",#(-",",年）》，确定了加装电梯的
工作目标，",#( 年开展试点；",#! 年
完成 #,,台电梯加装意见征询工作，
竣工 +,台；至 ",",年对符合技术规
范要求的做到能装尽装。

为加装电梯而下发区级层面的
“红头文件”，这在上海各区还是比较
鲜见的。而这份“红头文件”，提出了
“愿改皆改、应改尽改、可改速改”的工
作原则，更是在全市首创。

在上海，加装电梯从提出申请，到
各部门完成审批，通常需要三四个月
时间，这已经是经过简化以后的程序。
崇明区第一个电梯项目的审批就花了
#,#天。那么，现在审批的时间是多长
呢？汤建平说出的一个数字，让记者又
大吃了一惊："*天！

不到一个月就能拿到开工许可
证，该敲的图章一个也不少，秘诀在于
“串联”审批变成了“并联”审批。就拿
规土局的审批来说吧，原来是房管局
的立项之后，现在提前参与立项审批，
指导加装电梯设计方案，使之符合相
关规划要求。

!"!天到#$天 时间!速降"

审批

你们管协商 !其他我来"

服务
! ! ! !跑腿难、筹资难、管线搬迁难……
在上海的加装电梯中普遍存在的几大
难点，在崇明同样存在，有的甚至更
为突出。但区里针对这些瓶颈、难点
出台了一整套组合拳和工作举措，一
一破解。

老张大名张忠振，退休前是城桥
镇副镇长，现在的身份是崇明区加装
电梯工作室主任。工作室自去年 !月
挂牌以来，就为全区居民加装电梯服

务。这样的工作室，在上海不少街道、
镇也都有，但区级层面的独此一家。老
张自从当了这个主任后，从早到晚手
机就没有消停的时候。“电梯装好，声
音会不会很响？”“我们这幢楼电梯装
在哪个位置好？”有些偏远的乡镇，像
堡镇，甚至有 &,位居民包了一辆大巴
前来咨询，可见大家对于加装电梯的
迫切心情。平时，老张不是在工作室接
待居民，就是在各小区、楼组，现场提

供指导。
除了宣传政策、提供咨询、调解矛

盾外，工作室还有一个独特的功
能———一门受理。“你们只要协商一
致，其他事情就交给我。”老张说，“需
要加梯的楼组要做的事就是填好两张
表：一张意愿征询表，另一张资金分摊
表。”他对这两张表审核后，就立即和
区房管局联系，居民的加梯申请就得
到受理，进入审批程序。

在很多地方居民折腾好几年的加
装电梯工作，在崇明变得如此简单。

管线迁移费 政府!承包"

补贴
! ! ! !加装电梯资金筹措也不是件容易
事，对收入普遍不高的崇明居民来说
更是如此。为此，区政府在文件中明
确，除上海市规定的政府财政补贴
$,)，最高 "$ 万元之外，针对区内实
际情况，乡镇可对相关经费予以支持，
也可向社会募集资金，减少居民负担。

时下，市场上电梯品牌和建设单
位很多，并非专业出身的居民往往有
“选择困难症”，对此，崇明区采取“政
府团购”，推出一条龙服务。为保证质
量、降低成本，解决后续维护保养问
题，区政府比选多家电梯产品后，与上
海三菱电梯达成合作意向，将三菱电
梯作为区内老房加梯的首选产品。三
菱则成立“一体化服务中心”，集勘察、

设计、施工、运营于一体，一个多层住
宅加装电梯的展示厅也在崇明落成，
供居民参观了解。电梯的施工建设也
落实了两家企业：斌菱工程公司和丹
龙工程公司，供居民选择。
“团购”电梯和建设单位，降低了

成本，加上区政府和乡镇的支持，现
在，在崇明装一台电梯，居民负担大大
减轻。“实实在在造福我伲崇明老百
姓。”第一台装上电梯的兴贤街 +&号
楼，居民们笑逐颜开。
对有些中心城区的居民来说，“可

以用人民币解决的问题都不是问题”，
但是，管线的迁移，在加装电梯工程
中，却是一头不折不扣的“拦路虎”。电
力、自来水、燃气，施工中遇到任何一

根地下或地面的管线需移位，必须和
公用事业单位协商，费大量口舌不说，
费用也高得惊人，甚至移一根高压线
就要几十万元！上海的加梯工程，因管
线问题而延迟几个月、一年，甚至搁浅
的，都不在少数。

在崇明，管线这头“拦路虎”，现在
也由政府出面“搞定”。区房管局组织电
梯建设单位，与水电气等公用事业单位
协商，多次“谈判”后，终于降低了管线
迁移费用，并且这部分费用由政府承
担。“这些管线是所有居民公用的，但由
于位置、数量不同，落到每栋楼的迁移
费用不等，居民承担的费用不一样，这
不大公平。因此几经研究，由政府承担
比较妥当。”汤建平告诉记者。

一门式受理、一条龙服务、一体化
运作，大大加快了加装电梯的速度。

!崇明%&%'酱" 句句在理宣传
! ! ! !从事加装电梯工作的人都知道，
居民意愿难统一也是一大阻碍，甚至
有的加梯项目因“一票否决”而停滞。
崇明区因地制宜，加大宣传力度，同

时，通过党建引领，发挥居民
区党组织、党员、楼组长的作
用，开展居民自治，收到了很
好的效果。

去年 #,月，崇明电视台拍摄了一
部别出心裁宣传片，由知名度很高的
“崇明 ./.0酱”冲冲出演。冲冲既是
“楼组长”，又化身“底楼陈阿姨”“二楼

大头”“三楼老板”“四楼小张”“五楼老
伯”“六楼外婆”等，开展“花式调查”，
听不同楼层居民讲述各自想法。之后，
四楼小张摔跤骨折，“二楼大头”妻子
怀孕，态度发生转变，三楼老板随大
流，底楼陈阿姨也因为“钞票奥（崇明
话(不用）出”而表示同意。这部片子，
熟悉的形象、接地气的语言，加上亲切
的崇明口音，很快深入人心。“家家都
有老人，人人都会变老。加装电梯，人
人为我，我为人人。”冲冲最后的这几
句话，赢得了许多居民的共鸣。

在现实生活中，有许多居委干部、
老党员，都是活生生的“崇明 ./.0酱”。
城桥镇永凤小区的居民黄汉中是位退
休的公务员，也是位老党员。他所在的
小区加梯工作启动后，却出现了一个
问题，不少房子平时是空关的，业主有
的住在乡下，有的住在市区。他便不厌
其烦地一家一家打电话，甚至上门，不
仅做通了本栋楼居民的工作，还帮着
牵头做其他几栋楼的工作。短短几个
月，他所在的永凤小区，共有 %台电梯
完成了意愿征询，同意率都是 #,,)。
“开展加装电梯工作以后，我发现

很多地方邻里关系变好了。”张忠振说。
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